

ISSN 2070-9773

# КЛИО



№05(221)

май 2025

## КЛИО



## СОДЕРЖАНИЕ

### ДОКУМЕНТ ПУБЛИКУЕТСЯ ВПЕРВЫЕ

- Попов А.А., Попова Д.В., Прищеп А.С., Коломейцев И.В.** (Санкт-Петербург). Донесение отдела политпропаганды ВМБ Ханко от 20 июля 1941 г. .... 13

### ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

- Зеленянская Ю.В.** (Санкт-Петербург). «АксонOMETрический план строений и садов Петергофа» 1775 г. как исторический источник. К вопросу действия градостроительных реформ на рубеже XVIII–XIX вв. .... 19
- Никуленкова Е.В.** (Санкт-Петербург, г. Пушкин). Автобиографический роман В.Н. Астрова «Круча» как исторический источник по истории Института красной профессуры. .... 27

### ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

- Байбакова Л.В., Рамазанов Р.М.** (Москва). Принудительные методы расширенного воспроизводства рабов для обеспечения дешевой рабочей силой на довоенном Юге США) ..... 34
- Жилина Е.В., Байбакова Л.В.** (Москва). Особенности адаптации иммигрантских диаспор в Нью-Йорке в период прогрессивной эры (рубеж XIX–XX вв.) ..... 40
- Медушевский Н.А.** (Москва). Германский Тоголенд: возникновение и развитие колонии ..... 47
- Пехтерев А.И.** (Москва). Опыт первой англо-голландской войны (1652–1654) как отправная точка британского господства на море ..... 53
- Скюй Чэньцзэ** (Москва). Гоголь и Гуань Ханьцин: сатира и социальная критика в истории русской и китайской классической драмы ..... 58
- Громов М.А.** (Москва). Итало-турецкая война в османских и европейских источниках ..... 63
- Сизион Д.С.** (Краснодар). Система общественно-политических взглядов Утияма Гудо как «буддийского социалиста» Японии (конец XIX – начало XX в.) ..... 67
- Алайчиев У.К.** (Москва). Организация военной подготовки населения Киргизской ССР в первом периоде Великой Отечественной войны ..... 74
- Гашимли М.А. оглы** (Москва). Отношения Турции и Антигитлеровской коалиции в годы Второй Мировой Войны ..... 79
- Битков И.С.** (Краснодар). Вторая мировая война: анализ международной обстановки и тактика анархического движения (по материалам теоретического наследия Г.П. Максимова) ..... 85
- Хаджиева Б.М.** (Грозный), **Тедеева У.Ш.** (Владикавказ), **Бондарь И.А.** (Ессентуки). О некоторых причинах сирийского политического коллапса ..... 91
- Лапина И.Ю., Каргапольцев С.Ю.** (Санкт-Петербург). Великое княжество Финляндское как инокультурный анклав в геополитической системе Российской Империи ..... 96
- Виниченко М.В., Пирушкин М.В.** (Москва). Трансформация категориально-понятийного аппарата «пропаганды» в кинематографе в СССР и США после Второй мировой войны .... 107

### ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Фогель А.С., Шестов И.С.** (Самара). Некоторые аспекты обычая ритуального соумирания (жертвоприношение вдов) у русов в IX–X вв. по сведениям арабских источников ..... 114
- Серебренникова Т.Л.** (Москва). Функции жертвоприношения в марийских молениях: сакральное, социальное и экологическое измерения ..... 120
- Рогущина Л.Г., Фруменкова Т.Г.** (Санкт-Петербург). Организация государственной и общественно-государственной помощи населению, пострадавшему от неприятеля в отечественной войне 1812 года ..... 127
- Михеева Г.В.** (Санкт-Петербург). Куторги и Императорская Публичная библиотека ..... 133
- Коношенко А.М.** (Красноярск). Криминогенная обстановка на Московско-Сибирском тракте в Енисейской губернии во второй половине XIX в. .... 140
- Феклистова С.Р.** (Москва). Массовая печать и массовое чтение в Санкт-Петербурге, 1907–1917 гг. 145

<b>Бугаев Р.А. (Санкт-Петербург).</b> Влияние Областного комитета Финляндии на русские войска в момент подготовки к Октябрьскому вооруженному восстанию (июль-сентябрь 1917 г.)....	150
<b>Симинченко О.И. (Москва).</b> Ресторан «Кюба» как место проведения переговоров о кадетском министерстве .....	157
<b>Фан-Юнг Г.Ю. (Казань).</b> Правóвое регулирование условий труда несовершеннолетних рабочих и работниц-женщин на фабриках и заводах России к началу Первой мировой войны .....	161
<b>Дьяков С.И., Бенда В.Н. (Санкт-Петербург).</b> Деятельность 1-х артиллерийских Краснодарских командных курсов по подготовке командных кадров для артиллерии Рабоче-крестьянской Красной Армии (РККА).....	165
<b>Виджесинха Ч.Л. (Санкт-Петербург).</b> Разные взгляды на советскую юстицию на примере конфликта А. Сольца и Н. Крыленко .....	173
<b>Малюченко Д.А. (Санкт-Петербург).</b> «Весна» на Балтике: аресты командного состава Балтфлота в 1931 г. и их последствия.....	178
<b>Федулов С.В., Третьяков А.В., Руденко В.Э. (Санкт-Петербург).</b> Организация перевозок по Финскому заливу осенью 1941 года .....	183
<b>Сулумов З.Х., Алисханова М.Х. (Чеченская Республика, г. Грозный).</b> Партийно-государственная политика в области внедрения научно-технических достижений в нефтяную индустрию в 1943-1945 гг.: деятельность объединения Грознефтекомбината .....	189
<b>Лавренев С.Я., Полянский М.С. (Москва).</b> Штурм Кёнигсберга: актуальное прочтение (к 80-летию со дня события).....	194
<b>Подольский С.И., Самыловская Е.А. (Санкт-Петербург).</b> Вклад ученых Ленинградского Горного института в оборонно-промышленное и народнохозяйственное развитие СССР в первое послевоенное десятилетие.....	200
<b>Филатов А.В., Савельев А.В. (Ульяновск).</b> Кадры для сельского хозяйства в 1952-53 гг.: проблемы и их решения (по материалам Ульяновской области).....	206
<b>Ганин Г.И. (Москва).</b> Основные проблемы московской промышленности накануне старта «косыгинской» реформы 1965 года .....	210
<b>Милежик А.В. (Владивосток).</b> Новые цели требуют новых знаний: роль научной школы в изучении истории правоохранительных органов и спецслужб на Дальнем Востоке России .....	216

## ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

<b>Черячукин М.С. (Санкт-Петербург).</b> Н.Г. Устрялов в контексте цензурной практики. Диалог цензора и историка .....	222
<b>Кожухарь А.Ю. (Москва).</b> Жизненный и творческий путь В.И. Агапкина до Октябрьской революции 1917 года .....	230

## СТАНЕТ ИСТОРИЕЙ ЗАВТРА

<b>Щедрин В.А. (Москва):</b> Историческая память о холодной войне и новая холодная война .....	234
--	-----

## CONTENTS

### THE DOCUMENT IS PUBLISHED FOR THE FIRST TIME

- Popov A.A., Popova D.V., Prishchepa A.S., Kolomeitsev I.V. (St. Petersburg).* Report of the Political Propaganda Department of the Hanko Naval Base, July 20, 1941 ..... 13

### SOURCE STUDIES

- Zelenyanskaya Yu.V. (St. Petersburg).* "Axonometric plan of buildings and gardens of Peterhof" from 1775 as a historical source. On the issue of urban development reforms' effect at the turn of 18<sup>th</sup>–19<sup>th</sup> centuries ..... 19
- Nikulenkova E.V. (St. Petersburg, Pushkin).* V.N. Astrov's Autobiographical Novel "Krucha" as a Historical Source on the History of the Institute of the Red Professorship ..... 27

### GENERAL HISTORY

- Baibakova L.V., Ramazanov R.M. (Moscow).* Coercive Methods of Expanded Slave Reproduction to Provide Cheap Labor in The Antebellum South ..... 34
- Zhilina E.V., Baibakova L.V. (Moscow).* The Specifics of Immigrant Diaspora Adaptation in New York City During the Progressive Era (at the Turn of the 20th Century) ..... 40
- Medushevsky N.A. (Moscow).* German Togoland: the Emergence and Development of the Colony (вносит правку) ..... 47
- Pekhterev A.I. (Moscow).* The Experience of the First Anglo-Dutch War (1652–1654) as the Cornerstone of British Naval Supremacy ..... 53
- Xu Chenze (Moscow).* Gogol and Guan Hanqing: Satire and Social Criticism in the History of Russian and Chinese Classical Drama ..... 58
- Gromov M.A. (Moscow).* The Italo-Turkish War in Ottoman and European sources ..... 63
- Sizion D.S. (Krasnodar).* Uchiyama Gudo's System of Social and Political Views as a Buddhist Socialist in Japan (Late 19<sup>th</sup> – Early 20<sup>th</sup> Centuries) ..... 67
- Alaichiev U.K. (Moscow).* Organization of Military Training of the Population of the Kirghiz SSR in the First Period of the Great Patriotic War ..... 74
- Gashimli M. A. Ogli (Moscow).* Turkey's Relations with the Anti-Hitler Coalition During World War II ..... 79
- Bitkov I.S. (Krasnodar).* The Second World War: an analysis of the international situation and tactics of the anarchist movement (based on the materials of the theoretical legacy of G.P. Maksimov) ..... 85
- Khadzhieva B.M. (Grozny), Tedeeva U.S. (Vladikavkaz), Bondar I.A. (Yessentuki).* On Some Causes of the Syrian Political Collapse ..... 91
- Lapina I.Yu., Kargapol'tsev S.Yu. (St. Petersburg).* The Grand Duchy of Finland as a Foreign Cultural Enclave in the Geopolitical System of the Russian Empire ..... 96
- Vinichenko M.V., Pirushkin M.V. (Moscow).* Transformation of the Categorical-conceptual Apparatus of "Propaganda" in Cinematography in the USSR and the USA after World War II (вносит правку) 107

### NATIONAL HISTORY

- Fogel A.S., Shestov I.S. (Samara).* Some Aspects of the Custom of Ritual Co-dying (Sacrifice of Widows) Among the Rus in the 9th-10th Centuries, According to Information from Arab Sources ..... 114
- Serebrennikova T.L. (Moscow).* The functions of sacrifice in the Mari prayers: sacred, social and ecological dimensions ..... 120
- Rogushina L.G., Frumenkova T.G. (St. Petersburg).* Organization of State and Public Assistance to the Population Affected by the Enemy in the Patriotic War of 1812 ..... 127
- Mikheyeva G.V. (St. Petersburg).* Kutorga's and the Imperial Public Library ..... 133
- Konoshenko A.M. (Krasnoyarsk).* Criminogenic Situation on the Moskovsko-Sibirsky Tract in the Yenisei Province in the Second Half of the 19th Century ..... 140
- Feklistova S.R. (Moscow).* Mass Printing and Mass Reading in Saint-Petersburg, 1907-1917 ..... 145
- Bugaev R.A. (St. Petersburg).* The Influence of the Finnish Regional Committee on Russian Troops during the Preparations for the October Armed Uprising (July-September 1917) ..... 150

<b>Siminchenko O.I. (Moscow).</b> The 'Cubat' Restaurant as a Venue for Negotiations on the Cadet Ministry....	157
<b>Fan-Yung G.Yu. (Kazan city).</b> The Legal Regulation of the Labor Conditions of Minor and Female Workers in Factories and Plants in Russia before the WWI .....	161
<b>Dyakov S.I., Benda V.N. (St. Petersburg).</b> Activities of the 1st Krasnodar Artillery Command Courses for the Training of Command Personnel for the Artillery of the Workers' and Peasants' Red Army (RKKA) .....	165
<b>Wijesinha Ch.L. (St. Petersburg).</b> Different Views on Soviet Justice on the Example of the Conflict between A. Solts and N. Krylenko .....	173
<b>Maliuchenko D.A. (St. Petersburg).</b> The "Vesna" Case in the Baltic. Arrests of the Baltic Navy Command Staff in 1931 and their consequences .....	178
<b>Fedulov S.V., Tretyakov A.V., Rudenko V.E. (St. Petersburg).</b> Transportation in the Gulf of Finland in Autumn 1941 .....	183
<b>Sulumov Z.H., Aliskhanova M.Kh. (Chechen Republic, Grozny).</b> Party-state Policy in the Field of Introduction of Scientific and Technical Advances into the Oil Industry in 1943-1945: Activities of the Grozny Refinery Group.....	189
<b>Lavrenov S.Ya., Polyansky M.S. (Moscow).</b> The Storming of Konigsberg: an Up-to-date Reading (on the 80th Anniversary of the Event) .....	194
<b>Podolsky S.I., Samylovskaya E.A. (St. Petersburg).</b> Contribution of Scholars from the Leningrad Mining Institute to the Defense-Industrial and National Economic Development of the USSR in the First Post-War Decade .....	200
<b>Filatov A.V., Saveliyev A.V. (Ulyanovsk).</b> Personnel for Agriculture in 1952-53: Problems and their Solutions (Based on Materials from the Ulyanovsk Region) .....	206
<b>Ganin G.I. (Moscow).</b> The The Main Problems of the Moscow Industry on the Eve of the Start of 1965 Kosygin Reform.....	210
<b>Milezhik A.V. (Vladivostok).</b> New Tasks Require New Knowledge: the Role of the Scientific School in Studying the History of Law Enforcement Agencies and Special Services in the Russian Far East .	216

## CHARACTERS OF HISTORY

<b>Cheryachukin M.S. (St. Petersburg).</b> N.G. Ustryalov in the Context of Censorship Practice. The Dialogue Between the Censor and the Historian .....	222
<b>Kozhukhar A.Yu. (Moscow).</b> The Life and Creative Path of V.I. Agapkin Before the October Revolution of 1917 .....	230

## WILL BECOME THE HISTORY OF TOMORROW

<b>Shchedrin V.A. (Moscow).</b> Historical Memory of the Cold War and the New Cold War .....	234
--	-----